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我们需要《致股东书》吗？
记者 劳育聪 张寅

均胜电子坐上《致股东书》的首班车得到众目聚
焦，可当目光转向剩下的上市公司时，却发现目前这
片土地略显贫瘠。对于这部分宁波企业来说，它们是
否也具备今后推出《致股东书》的能力？

在谈论这个问题之前，我们不如先来看看驾轻就
熟执笔书写《致股东书》的老前辈们。当然，这一定
绕不开万科、复星国际等企业。

在2017年年度报告中，万科带来了2016年风格
截然不同的一封《致股东书》。这封信通过洋洋洒洒
5页的篇幅，解说了万科“以人民的美好生活为中
心”的经营理念，并根据未来的发展铺陈了名为“城
乡建设与生活服务商”的规划，动情地告诉投资人
们，将来，万科将化身为美好生活场景师、实体经济
生力军、创新探索试验田以及和谐生态建设者。

长期关注万科发展的中小股东中，不乏有许多人
更青睐“王石时代”的《致股东书》。在这群“粉
丝”眼中，那个时代的这段对话除了具备各种客观陈
述以外，更加具备个人特点，语句中也渗透了强烈的
带动感。

无独有偶，说到强烈个人魅力的，就不得不提复
星国际有限公司董事长郭广昌。他将《致股东书》称
为《致股东的信》，在字里行间嵌进中小股东们梦寐
以求的业绩与未来之外，还会细致入微地填入情怀。
最后，还不忘俏皮地加上一句：“祝大家‘复星高
照，狗年旺旺’！”

股东们在翻完这些企业的书信之后，也会欣然地
看到它们在过去一年中的成绩单。以万科为例，
2017年,集团实现营业收入2429.0 亿元,同比增长
1.0%；每股基本盈利2.54元,同比增长33.4%。在巩
固住宅开发和物业服务固有优势的基础上,将业务成
功延伸至商业开发和运营、物流仓储服务、租赁住
宅、产业城镇、冰雪度假、养老、教育等领域。可谓
当之无愧的业内龙头地位。

纵观所有这些《致股东书》的“执笔人”，不难
发现几个特点：首先，这封信的出具企业在业内具备
举足轻重的地位；第二，一般来说它可以呈上一份完
美的业绩；最后，则是这家上市公司独具情怀。

再反观宁波，尽可能多具备以上特点的企业也大
有人在。诸如去年实现营业收入827054.09万元，同
比增长51.07%的杉杉股份，抓住新能源汽车发展的
契机在锂电池材料领域一路攀爬。

又如服装龙头雅戈尔，秉持着“从工业向商业、
商业向连锁、卖场向服务、传统向科技转型”的理
念，在品牌服装遭遇瓶颈的情况下，服装板块完成营
业收入488521.79万元,较上年同期增长9.46%。

面对此情此景，我们也致电了宁波多家上市公司
董秘。众多董秘表示，对现有的《致股东书》表示肯
定。

其中，雅戈尔集团股份有限公司董秘刘新宇在采
访中说：“我们阅读过万科的《致股东书》，写得非常
有情怀，相比具备格式的年报分析，信在传达情怀与
理念时更显其分量。”

至于何时雅戈尔也会为广大股东们带来这样一份
书信？董秘表示，这要经过日后董事会的决议方可有
结果。

不得不提的是，这片土地上生长的茸茸希望——
宁波银行从2012年年报起，就坚持发布《董事长致
辞》与《行长致辞》，令投资人一如既往地看到了诚
意与责任。

于股市沉浮20多年的投资人老周，在看到均胜
电子年报中披露的《致股东书》时，感到一阵惊喜：

“从投资者的视角来看，均胜电子用一种特别的对话
方式，完成了一场另一种层面的‘交割’。”

的确，在这短小精悍的一页纸中，字里行间敬着
过往与未来——

首先，均胜电子坦诚地将过去1年中的各类挑战
摆在投资者案头。从外部环境来说，美国挑起了贸易
摩擦，金融领域去杠杆对企业产生影响；各类资本纷
纷跨界进入新能源汽车、智能驾驶和车载信息服务领
域,但短期内看投入和产出还不成比例；全球汽车整
体销量增速放缓,中国车市也出现疲态。

从企业内部来说，去年均胜电子为高田项目的推
进,为交易完成后的顺利整合KSS做了大量准备工作,
出现了若干计划外费用;美国政府年底的突然税改,也
因超出预计带来一次性的损失。

摆清楚问题的同时，企业又用简约的笔触陈述了
企业的竞争力以及可期的未来——“专注于自己擅长
的领域,做到行业领先和全球领先,成为汽车产业的基
石企业”“作为一家全球化企业,公司已能够利用技术
优势快速开拓新的市场”“在可预见的未来,汽车产业
将出现颠覆性的变化,诞生一批伟大的公司改变这个
百年历史的‘传统’行业”……

最铿锵有力的对话莫过于最后一段。七万多均胜
人在这封信的末尾，如宣誓般表示：“每天我们都在
为人类出行的安全、便捷和环保而努力,我们坚信一
代将更胜一代。我们不为颠覆谁,我们也有信心不会
为其他人所颠覆,因为我们必将成为汽车产业进步的
基石所存在。”

读完这封特别的《致股东书》后，老周说出了许
多投资者的心声：将一切昭然示之，是一家上市公司
的风骨。它用独具温度的语言与开门见山的态度，令

投资人看到信赖这家企业的光芒，
并且愿意与之并肩作战。

与这封信旗鼓相当的，是均胜
电子2017年耀眼的战绩。

据悉，公司 2017 年实现营收
266亿元,同比增长43.41%，基本
每股收益0.42元，均胜电子全球营
收基本符合预期。去年，在人机
交互、智能车联、新能源动力控
制和主被动安全方面均有新产品
和技术问世，新增订单近380亿
元。预计2018年上半年实现营
业收入人民币220亿元到250亿
元。

如此累累硕果，奠定了均
胜在汽车配件行业中举足轻重的
地位，也为这封《致股东书》带
来十足的底气。

见字如面。
自今年3月9日旭升

股份公开第一份 《2017
年年度报告》以来，宁波
73家上市公司陆陆续续通
过发布年报与投资者们打
完了照面。4月底，最后
几家上市公司发布的年报
中埋了一颗令“投资者
们”眼前一亮的“彩
蛋”——均胜电子连续第
二年呈上了 《致股东
书》。这也是宁波73家上
市公司中，唯一带来《致
股东书》的企业。

相比万科、复星国际
等企业来说，宁波上市公
司生态中的这封信笺似乎
只是个“小气候”。不
过，它也令众多人不禁感
喟，宁波的上市公司是否
应该带来这样的对话方
式？投资人们对《致股东
书》 的面孔是否有所期
待？

万事俱备，只欠东风。那么，就来叩问一下这个投
资市场：“我们需要《致股东书》吗？”

抛出一个问题，传来各方回声。这其中，大多数人
都对《致股东书》表示肯定或期许。

长期关注股市的投资人单女士近日来就连连为董明
珠抱不平。4月26日，格力电器宣布今年不分红，当天
股价立即暴跌。

“董小姐的一句话，就令当日市值蒸发超200亿元。
而事实上，不分红的企业比比皆是，只是没有公开说出
来而已。”

她认为，一是中国股民在投资过程中缺乏安全感，
二是上市公司与投资人间的确需要一种合理沟通的媒介。

从单女士的角度来说，一封娓娓道来数据、表格以
外内容的《致股东书》再合适不过。作为一个环望四周
的观察者，她发现频繁交易、最后没有钱去平仓的亲朋
好友不在少数。在一窝蜂“投机”的背后，一封扼要说
明往昔、今时与将来的书信，是指向价值投资的最佳路
标。

这一点，宁波海顺投顾高远表示认同：“《致股东
书》是一个‘引导股民远离投机，转而偏向于理性价值
投资’的好媒介。”同时，他也指出，这份言简意赅的信
笺能够让股东与客户更加了解自己投资的企业以及这家
公司的当家人，从而进一步拉近公司与股东间的距离。

此番“拉近”具备什么样的意义？
在从事专业证券投资业务的金融人冯先生眼中，均

胜电子的《致股东书》，最大程度上完成“从被动到主
动”的扭转。

“对于中小股东来说，以前他们是被动地通过简报公
告、业绩报表、上市公告、招股公告等公开披露的材料
去了解所投上市公司的情况；但现在反过来，上市公司
主动通过《致股东书》向股东展现自己。从控股股东与
中小股东间的沟通交流层面来说，‘由被动朝主动发展
’，是一个进步的体现。”

除了从以上几个角度去解析这一问题以外，不妨再
从一个别样的角度来看这一方书信。

就在昨日截稿前，小米集团5月3日早晨于港交所递
交首次公开募股（IPO）招股书的消息令科技圈再度沸
腾。同时，这家科技独角兽创始人雷军也带来了一封公
开信《小米是谁，小米为什么而奋斗》。

这不禁让我们再度审视宁波千呼万唤独角兽的环
境。在IPO边缘的独角兽企业尚且都能用书信大胆地向
潜在股东们作一番自我介绍。宁波众多成熟的上市公司
却迟迟未放大招。我们的上市公司是否应该在《致股东
书》上先行一步，为潜在的独角兽企业带来绝佳的范
本，去引导未来可能注入的优质资本。

当然，在采访中，我们也听到了“准执笔人”们的
心声。部分宁波上市公司的董秘表示：“没有撰写《致股
东书》，一方面是因为此项不是年报中必须要求的；另一
方面，撰写这份内容也需要极其谨慎，一旦处理不好，
可能招致股价波动等风险。”

稳妥固然没有错，但总觉得少了几分深意。
毕竟，没有标准的“此致敬礼”，没有寒暄的“近来

可好”，字字融入未来，句句皆为价值，这样的《致股东
书》，投资人确定不想看到吗？
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用一封信点亮投资者同行之路


